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第二講  五種的召、傳統的帶領、十字架的道路 

各位在基督裡面同蒙恩召的弟兄姊妹們，同作小牧人的，願平安賜給

你們。我們感謝讚美主，我們蒙恩得救之後，我們從一個嬰兒的地

步，要照著聖經的要求，基督的榜樣標準，我們要長成基督的身量，

感謝讚美主，我們的身份實在是奇妙，也是尊貴。我們首先要問到，

我們既然作一個得救的人，究竟我們的身份是什麼？這就是我們在下

面，這一個功課裡面，要討論的，「蒙召」，是神的召。在彼得前書

第二章第 9 節那裡講到，我們原來在黑暗之中，在神的憤怒之中，現

在我們被拯救出來了，我們不再在黑暗箝制之下，罪惡綑綁之下，在

神的面前，有了一個極大的盼望，就是有一個光明的召，這個召在我

們的身上，因此在這個召的裡面，我們就要長進，就要在他的召裡

面，有了神的託付，因為有了託付，有了負擔，有了事工，擺在前

面，一定要作基本的教導，基本的接受，基本的訓練，然後才能作主

的工作。所以今天我們已經進入了一個祭司的國度，我們的主來到世

界上的時候，神在他身上有一個要求，他來，是為我們作救主的，意

思說，他要作一個祭司。祭司的工作，主要的，是為百姓來獻祭，獻

了祭之後，還要為百姓禱告，禱告之後，還要教導百姓。所以利未人

的責任，一方面是服事，一方面，有一部份的人出來作祭司，這個祭
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司的工作，就是幫人獻上祭。但是基督來到世界上作大祭司的時候，

他不是獻牛羊，是把自己獻上當作祭。所以照樣，我們今天一個得救

的人，蒙恩的人，請你記得，神把我們召，「召」什麼意思？就是

「叫出來」的意思。在羅馬的時代，他們的兵丁從哪裡來 ? 是叫出一

班的人來，這一班的人出來，專專的服事國家，為國家而工作。我說

一個例子，當耶穌基督來到伯大尼村莊的時候，才知道他的朋友拉撒

路，已經死了四天，在這個時候，他要叫他從死裡復活，來到墳墓面

前，他就叫拉撒路，「拉撒路，出來！」拉撒路就跳著跳著就出來

了。若是說，「出來 ! 」那全耶路撒冷墳墓裡面的都跑出來了。但

是，有一個名字叫出來，「拉撒路」，眾聖徒在那裡聽見出來的時

候，乃是叫「拉撒路」，所以拉撒路復活了，那個「叫」就是「召」

的意思，身份不一樣了。所以在我們這一個身份裡面，我們要把福氣

傳給別人，因為我們蒙恩，我得救了，我們要與神同在，討他的喜

悅，並且在他的豐盛裡面，我們要學習，學習就是長進中的一個要

求。第一個，是「光明之召。」第二個，我們今天是聖徒之召。我們

看羅馬書第一章，一開頭是怎麼講法 ? 保羅寫書信的時候，都是稱呼

那一班的信徒為「聖徒」，我們今天有一個召，是「聖徒之召。」

「我寫信給你們在羅馬為神所愛，奉召為聖徒的，願恩惠平安，從我
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們的父神，並主耶穌基督，歸於你們。」我們感謝主，今天你我是聖

徒，你嚇了一跳，我能成為聖徒嗎？聖徒這個聖字我們要注意，

「聖」有三個意思。第一個意思，分別出來的。就好像是我們原來在

一班人中間，突然間，「于力工，你出來，作傳道。」這個叫作

「召」，他叫我出來。現在神叫「王約翰，你出來，作我的小牧人，

你愛我比這些更深嗎？」然後他叫「李瑪莉姊妹，出來，事奉主，事

奉我。」我們就出來了，這個叫作召，分別了，分別出來，我們分別

出來，乃是從世界裡分別出來，從罪惡中分別出來，從惡行中分別出

來，我們不再活着，活在罪中。請注意一件事，聖也是第二個意思，

我們要為主所用，凡神所用的都叫聖。過去時代，君王用的叫作御，

他睡的床叫作御床，他坐的椅子叫作御椅，或者御座，保護他的軍

隊，叫作御林軍。凡神所用的地方，凡神住的地方，叫聖殿。他所用

的人，叫聖人。大家明白這個聖字吧 ? 聖的第三個意思，清潔的意

思，所以才用「聖潔」，這個清潔的「潔」字同「聖」連在一起。什

麼是潔淨的東西 ? 就是有兩種，一種是衛生的清潔。所以我們讀利未

記的時候，在十三章到二十五章中間，講到有些東西是可以吃，有些

東西是不可吃，不可以吃的東西叫不潔。現在我們經過科學的發達和

研究，醫學的發達，我們知道，有些東西不可吃，正是對於我們身體
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有害，但是那個時代，沒有這些醫藥上的名詞，只是用聖經屬靈的名

詞來說，「不聖潔」，「不潔淨」。那麼除了衛生的境界之外，我們

要在身體上，注意讓我們的身體成為一個潔淨的聖殿，神、聖靈、基

督，可以住在我裡面，他住的地方叫作聖殿，我這個人叫作聖徒。那

麼在屬靈的方面，道德的方面，我們也要歸向神，我們要在道德的行

動上，心思意念上，作一個清潔的人，作一個清心的人，多用禱告，

多等候在神的面前，成為神所喜悅的一個孩子。其實我們信主的人是

聖徒，我們因為信，是信徒，我們感謝主，我們蒙召的時候，我們也

是門徒，門徒是跟隨耶穌，學耶穌，行耶穌所要行的事、作耶穌基督

所要託付的工作，這是門徒，我們感謝主，今天我們能以成為神所看

重的人，我們也是基督徒，當你一信主，呼求主名之後，你已經成為

基督徒作小基督。基督徒乃是神所召的，神所叫出來的人，要效法

他，活在基督的裡面，同進入聖靈裡面的奧秘，所以我們前面的路程

中，極其光明，極其遠大，極其豐富，場面也非常的偉大。感謝主，

神召我們出來，不是僅僅的得救，僅僅作神的兒女，乃是給我們一個

偉大的場面，而我們能進入，我們有一個極大豐盛的恩典，感謝讚美

我們的主。我們被召出來，乃是分別出來，能以進入神的那一個永遠

的計畫，神不單是召我們叫我們得救，也是要我們進入他更廣、更
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大、更長遠的那個計畫，所以你我今天的身份，非常的崇高、尊貴，

所以我們不要小看自己，放棄自己，去作那些污穢的事，去作那些卑

賤的事，我們奉主的名，凡求告主名的人，都要脫離卑賤的事，為什

麼？因為我們有尊貴的身份，也有尊貴的託付，也有尊貴的使命。既

然這樣，聖靈就常在我們的良心中作工，叫我們能分別是非，分別何

為善 ? 何為惡 ? 叫我們順從神的良善。感謝主，這是「聖徒之召」。

第三，是「教會之召」。什麼是教會之召 ? 就是我們一得救之後，我

們得了基督的生命，父神的生命，聖靈的生命，得了一個三一的生

命，三一是三個，合成一個，意思說，有很多的東西，合成一個，很

多的人，合成一個，這一個是什麼呢？就是基督的身體，就是教會。

既然是教會，我們被召出來，我們也是教會的一員，用聖經上的話，

叫作肢體，肢體是代表功用來說的，我們在教會的裡面，有人作眼

睛，有人作口，有人作手，有人作腳，有人為主奔跑，有人為主，拿

手作工，用手作工，有人為主作出口講道，有人為主專門作耳朵，聽

神的話，然後傳達神的話。所以各種不同的肢體，聯合在一起，成為

一個身體，所以有很多的肢體，變成一個，這是神做事也是照著神的

結構，他們的來往，他們那一個彼此之間的關係，三位，但是一體，

感謝讚美主。第四，就是「成聖之召」。神把我們叫出來，我們分別
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出來了，這個人叫做聖徒，但是有沒有實際呢？有沒有表現出來呢？

所以我們要把「聖潔」在我們身上，能以表達出來。首先要我們思想

裡面，能以分別為聖，思想裡面有潔淨，有神的豐滿，思想裡面充滿

了神的話，因為「我將你的話藏在心中。」藏在心中，就是藏在我們

的記憶裡面，思想裡面，免得我們得罪他。而且，我們為主活著，我

們是一個聖徒，天天走一條聖潔的道路，可惜今天教會裡面的弱點，

就是人世俗化了，作什麼？愛世界，貪戀世界，把世界的東西，帶進

教會去，教會的榜樣是從世俗裡面學來的東西，有些東西是好的，有

些東西沒有經過聖靈的印證，也沒有經過寶血的洗淨，聖靈的光照，

我們就是一起拿過來，把它帶到教會，在外面裝潢裝潢，內在還是以

自己為中心，以自己的肉體為中心，以自己的興趣為中心，我們仍然

停留在埃及的思想裡面，埃及的那一個風俗習慣裡面。正如以色列人

在曠野裡，雖然離開了埃及，但是仍舊活在埃及，因為他思想和習

慣，都是埃及裡面的東西，老舊人、老罪人裡面的東西。「啊，我們

在埃及多好，坐在肉鍋旁邊吃肉，喔，豐豐富富，有大蒜有大蔥可以

吃。來到曠野，吃這個嗎哪作什麼？」但是我們要明白，我們要脫離

埃及裡面的東西，要進入迦南，要吃神藉著我們的手，自己操作而得

來的東西。感謝讚美主，我們今天有神的恩典環繞著我們，在他的恩
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典中開始長進，並且一直不斷的從聖經，神的話語裡面，先認識神，

然後在經歷裡面，生活的裡面，考驗的裡面，試探的時候，我們就更

加的認識我們的地位，認識我們的神，也學到屬靈的經歷，逐漸逐漸

學到了神的心，充滿了神的心在我們心中，就是「以基督的心為

心。」基督的心是什麼心 ? 基督來了，是先愛我們，為我們捨己，正

如一個作門徒的，是要背起自己的十字架來，要跟從主，這個叫做

「成聖之召」，是聖召。第五，是「榮耀之召」。你知道，我們今天

在神賜給我們這一條屬靈、屬天的道路上，奔走的時候，會遇見難處

的啊，我不是恐嚇大家，我們這一條道路，當我們信的時候，不花一

點錢，不用什麼努力工夫，只開口禱告，相信就得著了，但是，走這

條屬天的道路的時候，奔走的時候，不是一條容易的道路。但是在這

一條不容易走的道路裡面，我們的主耶穌基督先走過了，他留下了榜

樣，他也今天陪伴著我們走這條路，一同經過死蔭的幽谷，死蔭的幽

谷裡面，有死亡的陰影，常常死亡的陰影罩在我們的身上，因為為著

主的緣故，要服事主，要去得人的靈魂，我們都有犧牲在裡面，犧牲

的時候，就有痛苦。我一個作傳道的，要學習怎樣把神的話語出口，

能以叫別人得著神的話語，我要去安慰別人，去關心別人的需要，有

重大的場合，我要去參與，有重大的事情，也要用禱告去參與，人有
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問題，我要為他按手禱告，他要有神的福氣，我要按手祝福他，讓他

得到神的祝福，神的賜福。這一個經歷裡面，正像我們的主，他在凡

事上受過試探，只是他沒有犯罪。當我們有病的時候，魔鬼攻擊我們

的時候，我們的口怎麼樣？約伯被魔鬼攻擊，他的兒女失去了，他的

田產失去了，他的牛羊失去了，在這樣的狀態之下，他不開口咒詛

神，他不開口棄絕神，因為凡出於耶和華的，他都接受，這一個經歷

裡面有痛苦。基督得榮耀，乃是道成肉身，經過人間的道路，最後被

釘在十字架上，他的道路曾經是孤單的道路，他的道路乃是痛苦的道

路，飛鳥有窩，狐狸有洞，唯有人子沒有枕頭的地方，他過著貧窮的

生活，最後釘在十字架上，這一條路是叫作十字架的道路，我們會在

下面上一課一課的時候，我們會談到這個問題，所以我們的召是「榮

耀的召」，怎麼痛苦而能成為榮耀呢？因為經歷痛苦」必得著神的榮

耀，神得著榮耀。一粒麥子若不落在地裡死了，就不能結出子粒出

來。啊，你記得約翰福音第十二章講到希利尼人來見耶穌，叫門徒帶

領他們見耶穌，耶穌說什麼 ? 我已經得著榮耀了，我的榮耀就要來

到。什麼？十字架，他把十字架當作榮耀，當作神的大作為，神的奇

妙的作為，神的大能的顯現，神的目的可以達到，神的旨意可以成

就，他的計畫可以推動出來。感謝主，他就得著了榮耀，就坐在寶座
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上，今天坐在父神的右邊，這是榮耀。所以基督徒的這一條路，這一

個召，叫我們所進入的，叫我們走的，乃是在世經歷一切，經歷神的

恩典，經歷神的話，經歷他的大能，經歷神自己。感謝主，這是我們 

這一個召裡面的豐滿的意義。既然瞭解了我們的身份，我們就開始要

講，究竟一個信徒，神的兒女，要長進的話，有多少的條件？多少的

方向 ? 有多少的目的？請說出來。我先回答大家一個問題，我們下面

講靈命進深功課，有十二個功課，這十二個功課裡面，充滿了各樣豐

盛的恩典，有的時候，也要有荊棘在你的路途中，你要汗流滿面，才

得餬口，為什麼緣故？今天我們依然帶著肉體，我們的罪得赦免了，

我們得著釋放了，但是為著主的緣故，我們要背起自己十字架來跟從

主，走這條屬靈的道路，靈命長進的道路裡面，是背著自己的十字架

來走的。你嚇了一跳，喔，早知如此，我何必有當初，我為什麼要作

一個基督徒 ? 但是你要得榮耀，因為我們與基督同走一條道路，基督

怎樣，我們也怎樣，他是我們的榜樣，他是我們的指引，也是我們的

目標。那麼，這十二種，怎麼會有十二種呢？從五旬節聖靈降臨，教

會開始之後，就有一班的人在那裡追求屬靈的道路，合起來一共有十

二種，我們就一種一種的來讀，就把它分成十二課。先講第一課，第

一課稱之為「傳統的帶領」，傳統的帶領，通稱「使徒信經」。當在
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早期的教會，開始的時候，信徒聽使徒們講道，這些親眼看過耶穌，

親手摸過耶穌，親自跟隨耶穌，也親耳聽見耶穌所講的話語和教導，

也摸到基督所摸過的東西，這些人，一個一個的，逐漸逐漸年紀大

了，年紀大了，有的殉道了，有的離開世界。那麼他們說，這一些人

的見證，我們要留下來啊，我們所信的究竟是什麼？所以他們就開始

寫下來，寫了「使徒信經」，大家都會背，「我信全能的神。」第一

個就是信全能的神，第一個確定了神在這一個帶領的裡面，我們就看

見，信仰的根據，屬靈的道路，屬天的道路，方向，終結，是神，開

始是神，終結也是神，所以耶穌基督的名字才叫阿拉法、俄梅戛，這

兩個字，乃是希臘文字母當中的頭一個，和最後一個，表示他是開

始，他也是成全、成終。神是一切的根據，平常講到在宇宙中間有一

位神，宇宙中間神掌管一切，他是宇宙的中心，我們稱之為宇宙觀。

所以基督徒的道路裡面，在他的信仰裡面，人生的開始裡面，一定是

以神為第一，神是首位，神在他的生命中居首位，神是一切的出發

點。請注意，但是神不是罪惡的出發點，這個大家要分辨清楚，罪惡

是從撒但那裡來的。感謝主，今天我們有一位神，信了神之後，一定

講到他有一個兒子，叫作耶穌基督，「信耶穌基督。」他怎麼來到世

界上？是藉著童女馬利亞來的，生下來的。他生下來之後，他就出來
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傳道，最後被猶太人、被羅馬人捉拿，就在彼拉多的手下定了死罪，

他就被釘死在十字架上，他是為了我們的罪而釘在十字架上，就作了

挽回祭，就救我們脫離罪惡的權勢，罪惡的綑綁，和罪惡的那一個管

轄。除了這個之外，他被埋葬，埋了就完了？沒有，他乃是三日之

後，從死裡復活，升到天上，坐在天父的右邊，還要再來。他在地上

立了教會，教會要代表基督，在地上要發揚光大，傳福音，要傳出

去，在福音傳出去這個過程，信道之後的過程，我們仍舊活在人中

間，仍舊活在肉體之中，那怎樣呢？我們就要走一條永生的道路，不

是死了之後開始永生，當你信耶穌的那一天，那就是永生道路的開

始。感謝主。我們就看見，在過去的教會，早期的教會，形成使徒信

經，就是使徒們所相信的，把它寫下來，我們就可以去讀，可以去

看，今天很多的教會裡，時常誦讀使徒信經，來背，這也有它的道

理。但是要防備一件事，不要落在教條的光景之下，把一個原來的目

的，是新鮮活潑的，經過我們這樣的人的生活習慣，和人的思想的習

慣，把信經，把教條，真正當作教條，當作傳統，失去了新鮮的力

量，新鮮的作用，是為什麼 ? 因為把它唸過之後，念了之後，儘管

念，但是口中念，心中不信，口中念，心中是非，口中念，生活裡面

沒有活出來。所以有許多把基督教當作國教的國家裡面的人，他們一



 12 

年有幾次到教會，第一個，聖誕節的時候進教會，熱鬧熱鬧，歡歡呼

呼，肉體有些歡呼的動作，然後有一點情感上的享受。第二，復活節

去一次，大概人是這樣，有的人孩子生了之後，把孩子帶到教會去受

嬰兒洗禮，等著死了之後，有牧師來給他舉行喪禮，所以一生兩次去

教會，生下來去一次，死了時候去一次。我說這話，就是叫我們要活

用神的話，活用信仰的根據，特別是使徒信經，我們看裡面講的話是

對的，是準確的，但是我們不要把它當作教條，就是口中唸唸有詞，

心中絕無此念，這是我們要防備的。所以我們要把信仰變成生命上的

關係，要把信仰變成生活上的關係，也必須把教條活用，變成信心的

功效，這話怎麼解釋？因為生命的關係乃是活用，天天活在神的面

前，天天活在寶座的面前，環繞著寶座而行動，意思是說，神掌權，

神作王，我一切生活的範圍，是在神的面前，神的面前，就是在神的

光照之下，神的同在之下，何等的善，何等的美，何等的享受，我們

感謝主，我們要把所信的，用在生活的裡面，生活的目的，就是把我

們的信仰變成事實，變成一個人可以看見，可以摸到。正像我們的主

說，太初有道，道與神同在，這道就是神。這個道就是什麼？道成了

肉身，住在我們中間，從來沒有人看見過神，只有這個道，就是他懷



 13 

中的獨生子，將他表明出來，他充充滿滿的有恩典，有真理，是個活

的東西。所以約翰一書第一章第 1 節說，論到那原有的生命之道，就 

是怎麼樣？親手摸過，親眼看過，親耳聽過。怎麼會的呢？因為他帶

著身體，有了身體，我們就有身體的需要，有身體的難處，也有身體 

上的一些牽連出來的問題，但是在這個光景之下，能把神的恩典、真

理活出來，叫人看見，有一個真理的人在那裡，有一個恩典的人在那

裡，他可以摸，可以看。所以一個基督徒的長進，就是能以把基督的

身量活出來，叫人能看見，能聽見，能摸到，產生彼此之間的交通，

所以這個是信心的功效，要把信心，真正的藉著信心，把教條成為我

們仰望的實際，仰望那創始成終的耶穌，實在每一天生活中，藉著禱

告，藉著親近神，時時刻刻的經歷神，存著清心的意念，在我們的裡

面，在我們的口中，常常感謝神，讚美神，這樣叫我們不斷的長進，

這是第一課。下一次，你讀使徒信經的時候，你把這些話記在心中，

「我信全能的神，我信主耶穌基督，藉著童女馬利亞降生，在彼拉多 

的手下受審，被釘在十字架上，埋葬，三日以後復活，升天，坐在父

神的右邊。」把它變成活潑、有生命、有氣息的那一個經歷、實際，

在你的人裡面，也在你的生活裡面。第二課，就是十字架的道路。基

督來到世界上，他選擇了十字架的道路，為什麼緣故？他明白舊約的
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話，他也知道舊約的話，都指著他所說的，摩西五經裡面許多的地

方，以色列人當初所要行的事，乃是指著耶穌所說的，將來耶穌要成

就這一些，可是當時的猶太人，耶穌時代的猶太人，他們沒有瞭解，

有很多人瞭解，但是當權派的人恨耶穌，不瞭解耶穌基督所做的一切

的事，為什麼緣故？耶穌把利未記完全活活的演在他的身上，也演在

眾人的面前。利未記第一章，講到要獻燔祭，獻燔祭的目的是什麼？

人要先來到神的面前，對付自己的罪，怎麼對付法 ? 要用一隻羊，有

一隻牛，來代替我死，流血，藉著它的血來潔淨，讓我的罪像它的

肉、骨頭，最後一起燒在祭壇上，燒成灰，就是說，這個罪永遠不再

見，罪不再轄制我，罪不再回到我的裡面來，是這個目的。耶穌基督

來了，就為我們作了燔祭，他就知道，我是個燔祭，是的，我來了，

是一個祭司。他沒有宣布說我是一個大祭司，沒有。但是他自己心

中，他所講的話，他所做的事，都是五個祭。他本身就是五個祭，燔

祭、素祭、平安祭、贖愆祭、贖罪祭，他在他的這個人生，他所做

的，所行的，所說的話，包括了五個祭。所以他是來作祭司，獻祭的

時候，不是抓一隻羊來，牽一隻牛來，乃是把自己獻上，怎麼獻法 ? 

被釘在十字架上，被列在過犯之中，這個叫做十字架的道路，這是十

字架的目的，所以十字架的道路裡面，因此就有什麼？是一個吃苦的
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道路，因為他吃苦，為什麼緣故會產生苦？因為要完成一個救法，能

救許多的人。吃苦，不是光是自己吃苦，有一個目的，因為要達到這

個目的，才產生痛苦的。正如一個母親要生一個孩子，懷胎九個月，

生產時候有產難的經過，什麼叫作產難的經過？不容易生，乃是一陣

一陣的痛，痛的時候才知道孩子要生了，不痛怎麼知道呢？孩子要出

世的時候，母親會覺得痛的，痛到母親出汗，母親有時候在唉哼，最

後得到一個孩子，啊，好歡喜快樂，作母親的就忘記了她那個痛苦的

期間。所以我們有長進的痛苦，有得一個獎賞的那個經過的痛苦。一

個進到運動場比賽的人，他要得著冠冕，一定要經過事前的鍛鍊，鍛

鍊的時候，肌肉會長進的，肌肉長進，產生肌肉的痛，這個長進的

痛，這個長進的痛叫他的肌肉漸強，然後他才能去奔跑，或者作許多 

的運動場上要求的事，他得到第一，得到了冠冕。這是為什麼緣故，

我們講十字架的道路的痛苦，那一個緣故在這方面，那麼十字架所成

全的，乃是十字架給我們的一個福音，這一個痛苦，耶穌覺得太值得

了，因為可以解救萬人。所以保羅到不同的地方去傳福音，無論到哪

裡，他都說，我不知道別的，只知道基督並他釘十字架。不知道別

的，只知道耶穌並他釘十字架。這位為我們釘十字架的主，他原來是

神的兒子，神來到世界上，取了人的身體，被釘在十字架上，這一個
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觀念，乃是神在我們身上所要履行的。既然這樣，十字架的道路，乃

是叫我們的罪更加的遠離，我們藉著十字架上所流的血，我們的罪得

到赦免，我們可以與神和好，藉著十字架與神和好，成就了神在人身

上拯救的目的，再能恢復到伊甸園亞當夏娃所失去的。所以十字架完

成了一個全備的救恩，我們可以靠著得救，我們可以成為神的兒女，

我們可以得到新的生命，罪得赦免，走一條新鮮而活潑的道路，這是

十字架的道路，重要的內涵和中心。請低頭禱告。「我們感謝讚美那

坐在寶座上的主，你的計畫完美，你的計畫完成，你的兒子基督來到

世界上，為我們親自經歷死亡，經歷痛苦，叫我們看見十字架的道

路，今天我們也要以此為我們奔走的道路，禱告奉主耶穌基督的名，

阿們！」 

  

 


